

EXCURSION DU CONSEIL FÉDÉRAL AVEC LES CHEFS DES
MISSIONS DIPLOMATIQUES ACCRÉDITÉES AUPRÈS DE L'ONU
À GENÈVE, LE SECRÉTAIRE GÉNÉRAL DE L'ONU ET LES DIRECTEURS
DES ORGANISATIONS INTERNATIONALES AYANT LEUR SIÈGE EN SUISSE

ALLOCUTION
DE MONSIEUR KURT FURGLER,
PRÉSIDENT DE LA CONFÉDÉRATION

GRANDSON, LE 1ER JUILLET 1985

MONSIEUR LE SECRÉTAIRE GÉNÉRAL,
MESDAMES ET MESSIEURS LES AMBASSADEURS,
MESSIEURS LES DIRECTEURS ET SECRÉTAIRES GÉNÉRAUX,
MESSIEURS LES REPRÉSENTANTS DES GOUVERNEMENTS DES CANTONS DE
BERNE, FRIBOURG, VAUD, NEUCHÂTEL ET GENÈVE,
MONSIEUR LE SYNDIC,
MESDAMES ET MESSIEURS,

C'EST UN TRÈS GRAND HONNEUR EN MÊME TEMPS QU'UN TRÈS GRAND
PLAISIR POUR MOI DE VOUS SOUHAITER LA BIENVENUE, AU NOM DU
CONSEIL FÉDÉRAL ET EN MON NOM PERSONNEL, DANS CE SITE HISTO-
RIQUE QUE NOUS AVONS CHOISI POUR VOUS ACCUEILLIR.

JE VOUS SAIS GRÉ D'AVOIR ACCEPTÉ SI NOMBREUX CETTE INVITATION
QUI NOUS PERMET DE COMMÉMORER ENSEMBLE L'ÉVÉNEMENT FONDAMEN-
TAL QUE FUT, IL Y A 40 ANS, LA CRÉATION DE L'ORGANISATION DES
NATIONS UNIES.

LE COURAGE ET LA FOI DANS L'AVENIR DE L'HUMANITÉ QUI ONT PRÉ-
SIDÉ À LA MISE EN PLACE DE CETTE ORGANISATION ET QUI, MON-
SIEUR LE SECRÉTAIRE GÉNÉRAL, VOUS ANIMENT, VOUS ET VOS COLLA-
BORATEURS, SUSCITENT LE RESPECT ET L'ADMIRATION. CRÉÉE, SELON
LE PRÉAMBULE DE SA CHARTE, POUR "PRÉSERVER L'HUMANITÉ DU
FLÉAU DE LA GUERRE", L'ONU ET LES INSTITUTIONS QUI LUI SONT
RATTACHÉES CRISTALLISENT L'ESPOIR D'UN MONDE MEILLEUR. ELLES

INCARNENT LA VOLONTÉ DE SUBSTITUER À LA VIOLENCE DANS LES RELATIONS INTERNATIONALES, LE RESPECT DU DROIT ET LE RECOURS À LA NÉGOCIATION.

BIEN SÛR, MESDAMES ET MESSIEURS, L'ÉTAT DANS LEQUEL CE MONDE SE PRÉSENTE À NOUS AUJOURD'HUI EST PASSABLEMENT ÉLOIGNÉ DE CE QU'IL POURRAIT ET DE CE QU'IL DEVRAIT ÊTRE. CE NE SERAIT NI JUSTE NI HONNÊTE DE NOTRE PART QUE DE NE PAS NOUS SOUVENIR, ICI ET AUJOURD'HUI, DE NOS INNOMBRABLES CONTEMPORAINS QUE DES CRISES, DES CONFLITS ET DES CATASTROPHES DE TOUS GENRES PLONGENT DANS LA MISÈRE, LA PEUR, LA HAINE ET LA MORT. POUR CES HOMMES ET CES FEMMES AUSSI, L'ONU EST UN ESPOIR, SOUVENT LE DERNIER. NOTRE COMPATRIOTE GOTTFRIED KELLER A CEPENDANT RAISON: "RESIGNATIO N'EST PAS UN BEAU PAYSAGE". LA COOPÉRATION RENFORCÉE AU SEIN DE LA GRANDE FAMILLE DES PEUPLES PEUT ET DOIT PARVENIR À RENDRE CETTE PLANÈTE TERRE DIGNE DE SA GRANDE MISSION: ACCEUILLIR L'HOMME ET LUI PERMETTRE D'Y VIVRE ET DE S'Y ÉPANOUIR DANS LA PAIX ET DANS LA DIGNITÉ!

CETTE COOPÉRATION ENTRE LES ÉTATS, LE SYSTÈME DE L'ONU A L'IMMENSE MÉRITE DE LA RENDRE POSSIBLE ET DE L'ENCOURAGER DANS DE TRÈS NOMBREUX DOMAINES QUI VONT DE LA CODIFICATION DU DROIT INTERNATIONAL À LA CULTURE; DE LA NON-PROLIFÉRATION AU DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE ET TECHNOLOGIQUE - POUR N'EN CITER QUE QUELQUES UNS.

VOUS-MÊME, MONSIEUR LE SECRÉTAIRE GÉNÉRAL, VOUS NE CESSEZ D'OEUVRER AU SERVICE DE LA PAIX DANS LE MONDE AVEC UNE EFFICACITÉ QUI N'A D'ÉGALE QUE LA DISCRÉTION DANS LAQUELLE VOUS ACCOMPLISSEZ VOTRE NOBLE MISSION. PERMETTEZ-MOI AUJOURD'HUI, DE RENDRE HOMMAGE PUBLIQUEMENT À VOTRE REMARQUABLE ENGAGEMENT POUR LA CAUSE DE L'HUMANITÉ.

BIEN QUE LA SUISSE N'AIT PAS PARTICIPÉ À LA CRÉATION DE L'ONU, ELLE A COMPRIS DÈS LE DÉBUT L'IMPORTANCE DE CETTE ORGANISATION POUR L'AVENIR DES RELATIONS INTERNATIONALES. DE PLUS, LES BUTS DE L'ONU, C'EST-À-DIRE LE MAINTIEN DE LA PAIX ET DE LA SÉCURITÉ INTERNATIONALES PAR LE RECOURS AU RÈGLEMENT PACIFIQUE DES DIFFÉRENDS, SONT CONFORMES À CEUX DE NOTRE POLITIQUE ÉTRANGÈRE. C'EST POURQUOI, DÈS 1945, LE CONSEIL FÉDÉRAL A MANIFESTÉ UN GRAND INTÉRÊT POUR LES NATIONS UNIES.

CET INTÉRÊT DE LA SUISSE S'EST CONCRÉTISÉ DANS UNE PARTICIPATION INTENSE AUX ACTIVITÉS DE L'ORGANISATION, PARTICIPATION QUI N'A CESSÉ DE SE DÉVELOPPER ET DE SE RENFORCER. C'EST AINSI QUE LA SUISSE COLLABORE ÉTROITEMENT AVEC LES NATIONS UNIES AINSI QU'AVEC TOUTES LES INSTITUTIONS SPÉCIALISÉES DONT LES CONTRIBUTIONS AU DÉVELOPPEMENT TECHNIQUE, ÉCONOMIQUE, SOCIAL, CULTUREL ET SCIENTIFIQUE PERMETTENT DE RELEVER AVEC ESPOIR LES DÉFIS AUXQUELS EST CONFRONTÉE NOTRE ÉPOQUE. JE RENDS HOM-

MAGE AUX ÉMINENTS REPRÉSENTANTS ICI PRÉSENTS DE CES INSTITUTIONS, INTÉGRÉES OU NON AU SYSTÈME DE L'ORGANISATION DES NATIONS UNIES, ET SUIS HEUREUX DE POUVOIR LEUR CONFIRMER TOUTE L'IMPORTANCE QUE LA SUISSE ATTACHE À SA COLLABORATION AVEC EUX.

L'INTÉRÊT DE LA SUISSE POUR LA COOPÉRATION MULTILATÉRALE S'EST AUSSI EXPRIMÉ DANS LA POLITIQUE D'ACCUEIL SUR LE SOL SUISSE DE L'ONU, DE SES INSTITUTIONS ET D'AUTRES ORGANISMES INTERNATIONAUX IMPORTANTS. CETTE POLITIQUE QUI A CONTRIBUÉ AU RAYONNEMENT INTERNATIONAL DES VILLES DE GENÈVE, BERNE ET BÂLE, A ÉTÉ POSSIBLE GRÂCE À UNE CONCERTATION ÉTROITE ENTRE AUTORITÉS FÉDÉRALES ET CANTONALES DONT LA COMPRÉHENSION ET L'INTÉRÊT POUR LES QUESTIONS INTERNATIONALES MÉRITENT UNE MENTION PARTICULIÈRE.

C'EST POUR MOI L'OCCASION DE RAPPELER QUE LA SUISSE A JOUÉ UN RÔLE DE PIONNIER DANS LA CRÉATION DES ORGANISATIONS INTERNATIONALES DE L'ÉPOQUE CONTEMPORAINE PUISQUE C'EST À BERNE QU'ONT ÉTÉ CRÉÉES LES PREMIÈRES D'ENTRE ELLES - PAR EXEMPLE L'UNION POSTALE UNIVERSELLE ET L'UNION POUR LA PROTECTION DE LA PROPRIÉTÉ LITTÉRAIRE ET ARTISTIQUE - IL Y A MAINTENANT PLUS DE CENT ANS.

JE DIS CELA AUX DISTINGUÉS REPRÉSENTANTS DU CORPS DIPLOMATIQUE ACCRÉDITÉ AUPRÈS DES NATIONS UNIES À GENÈVE POUR RELE-

VER NOTRE ATTACHEMENT À LEUR PRÉSENCE SUR NOTRE SOL. CELLE-CI DONNE À NOS VILLES INTERNATIONALES UN LUSTRE QUE RIEN NE SAURAIT REMPLACER. LE NOMBRE DE VOS MISSIONS DIPLOMATIQUES, EXCELLENCES, PRÉSENTES DANS CE PAYS, TÉMOIGNE DE L'IMPORTANCE QUE VOS GOUVERNEMENTS RESPECTIFS ACCORDENT À LA COOPÉRATION AU SEIN DU SYSTÈME DES NATIONS UNIES. IL CONFIRME ET RENFORCE AUSSI LA VOCATION INTERNATIONALE DE LA SUISSE, VOCATION QUI JOUE UN RÔLE ÉMINENT DANS NOTRE POLITIQUE ÉTRANGÈRE. AUSSI LE CONSEIL FÉDÉRAL APPRÉCIE-T-IL HAUTEMENT VOTRE PRÉSENCE EN SUISSE ET POURSUIVRA-T-IL SES EFFORTS EN FAVEUR DE SA POLITIQUE TRADITIONNELLE D'ACCUEIL.

MESDAMES ET MESSIEURS,

DEVANT CE PAYSAGE PITTORESQUE COMMENT NE PAS REMERCIER CHALEUREUSEMENT LES AUTORITÉS DE GRANDSON ET DES CANTONS RIVERAINS DU LAC DE LEUR ACCUEIL BIENVEILLANT.

J'AI DIT QUE NOUS NOUS TROUVIONS ICI DANS UN SITE HISTORIQUE. C'EST ICI EN EFFET, QU'EN 1476 CHARLES LE TÊMÉRAIRE A PERDU UNE BATAILLE DÉCISIVE CONTRE LES CONFÉDÉRÉS. LA MASSE IMPOSANTE DU CHÂTEAU QUI DOMINE LE LAC NOUS RAPPELLE DONC UNE PÉRIODE GLORIEUSE DE L'HISTOIRE SUISSE, OÙ, CEPENDANT, LES

ARMES MALHEUREUSEMENT PRENAIENT FACILEMENT LE PAS SUR LA NÉ-
GOCIATION. CETTE FÂCHEUSE PROPENSION N'A MALHEUREUSEMENT PAS
DISPARU DES RELATIONS INTERNATIONALES; LE COMITÉ DE LA CROIX
ROUGE INTERNATIONALE, DONT LA SUISSE S'ENORGUEUILLE D'ÊTRE LE
PAYS À LA FOIS D'ORIGINE ET DE DOMICILE, EST LÀ POUR NOUS LE
RAPPELER SI BESOIN EST. MAIS ELLE EST CEPENDANT SÉRIEUSEMENT
BATTUE EN BRÈCHE PAR LE TRAVAIL INLIASSABLE DE CEUX QUI, AU
SERVICE DE LA COMMUNAUTÉ INTERNATIONALE, S'EFFORCENT DE PRO-
MOUVOIR UN DIALOGUE CONSTRUCTIF ENTRE TOUTES LES NATIONS.

NOTRE PRÉSENCE EN CE SITE A DONC UNE VALEUR DE SYMBOLE. ELLE
REFLÈTE L'IMAGE DU MONDE DANS LEQUEL NOUS VIVONS, OÙ LA VO-
LONTÉ DE PAIX S'AFFRONTÉ AU DÉsir DE PUISSANCE EN UN COMBAT
DONT L'ISSUE EST INDÉCISE. ELLE DOIT NOUS RAPPELER AUSSI QUE
LA COOPÉRATION INTERNATIONALE EST UNE CONQUÊTE JAMAIS ACHE-
VÉE, QUI REQUIERT UN ENGAGEMENT CONSTANT DE LA PART DES ÉTATS
ET DE CEUX QUI LES SERVENT.

LA SUISSE - PAYS NEUTRE, DÉMOCRATIE NATIVE - S'EST EFFORCÉE
AVEC CONSTANCE DE LE COMPRENRE ET DE LE FAIRE COMPRENDRE.
ELLE N'A CESSÉ DE DÉVELOPPER SES RELATIONS AVEC LES AUTRES
ÉTATS, QUE CE SOIT D'UNE MANIÈRE BILATÉRALE OU AU SEIN D'OR-
GANISATIONS INTERNATIONALES, RÉGIONALES OU MONDIALES. CETTE
COLLABORATION A CONTRIBUÉ À ACCROÎTRE NOTRE OUVERTURE SUR LE
MONDE, TOUT EN RENFORCANT NOTRE SÉCURITÉ. ELLE NOUS A PERMIS

AUSSI DE MANIFESTER NOTRE SOLIDARITÉ AVEC LES AUTRES ÉTATS DU MONDE DONT NOUS SOMMES DE PLUS EN PLUS PROCHES. NOTRE VOCATION DE PARTICIPER À LA VIE COMMUNE DE LA FAMILLE UNIVERSELLE DES PEUPLES N'EST EN CONTRADICTION NI AVEC L'AMOUR DE NOTRE LIBERTÉ, NI AVEC NOTRE JALOUSIE DE L'INDÉPENDANCE.

DANS LES DERNIÈRES DÉCENNIES, LE MONDE S'EST EN QUELQUE SORTE RÉTRÉCI. PAR LE DÉVELOPPEMENT DES TECHNIQUES EN GÉNÉRAL ET DES MOYENS DE COMMUNICATION EN PARTICULIER LES ÉCHANGES SE SONT MULTIPLIÉS. CONFRONTÉS AUX MÊMES DÉFIS QUI REVÊTENT AUJOURD'HUI UNE DIMENSION PLANÉTAIRE, LES ÉTATS SONT DEVENUS INTERDÉPENDANTS ET SONT LIÉS PAR UN DESTIN COMMUN. CETTE INTERDÉPENDANCE NOUS COMMANDE DE RASSEMBLER NOS FORCES ET NOS MOYENS POUR TROUVER ENSEMBLE DES SOLUTIONS À NOS PROBLÈMES. ELLE FAIT DE LA COOPÉRATION INTERNATIONALE UNE NÉCESSITÉ INÉLUCTABLE AUTANT QU'UN ACTE DE SAGESSE.

C'EST PARCE QUE L'ONU EST LE CENTRE MONDIAL DE CETTE COOPÉRATION QUE LE CONSEIL FÉDÉRAL ET LES CHAMBRES FÉDÉRALES RECOMMANDENT AU PEUPLE SUISSE D'Y ADHÉRER DE PLEIN DROIT EN REMPLAÇANT NOTRE STATUT D'OBSERVATEUR PAR CELUI D'ÉTAT MEMBRE. CETTE RECOMMANDATION, JE TIENS À LA RÉPÉTER ICI AVEC CONVICTION EN PRÉSENCE DES PLUS HAUTS RESPONSABLES DU SYSTÈME DES NATIONS UNIES ET DES AUTORITÉS SUISSES REPRÉSENTÉES AU

NIVEAU FÉDÉRAL, CANTONAL ET COMMUNAL. LEUR PRÉSENCE AUJOURD'HUI ILLUSTRE LA VOLONTÉ D'OUVERTURE DE LA SUISSE AU MONDE ET MONTRE QUE CETTE TRADITION A AUSSI DES RACINES LOCALES. VOYONS-Y UN HEUREUX PRÉSAGE POUR LE RÉFÉRENDUM SUR L'ADHÉSION QUI, JE L'ESPÈRE, DONNERA À MON PAYS LA POSSIBILITÉ DE FRANCHIR LE DERNIER PAS QUI DOIT L'UNIR À LA COMMUNAUTÉ DES NATIONS À LAQUELLE J'ADRESSE AUJOURD'HUI, AU NOM DU CONSEIL FÉDÉRAL ET DU PEUPLE SUISSE - ET PAR VOTRE INTERMÉDIAIRE, MESDAMES ET MESSIEURS, - DES VOEUX CORDIAUX DE PROSPÉRITÉ ET DE PAIX.